

EL PALLARÉS

DIARIO LIBERAL INDEPENDIENTE.

AÑO III.

Número suelto 5 céntos.

LÉRIDA, MIERCOLES 7 de ABRIL de 1897.

Número suelto 5 céntos.

NÚM. 720

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

Un mes, 1 peseta 50 céntimos.—Tres meses, 3 pesetas 50 céntimos en España pagando en la Administración, girando ésta 4 pesetas trimestre. Tres meses, 3 ptas.—Seis meses, 16 id.—Un año, 26 id. en Ultramar y Extranjero Pago anticipado en metálico sellos ó libranzas.

DIRECCIÓN Y REDACCIÓN: PAHERIA, 3, 2.º

Administración: Sres SOL Y BENET, Mayor, 19.

Los originales deben dirigirse con sobre al Director. Todo lo referente á suscripciones, anuncios, á los Sres. Sol y Benet, Imprenta y Librería, Mayor, 19.

PRECIOS DE LOS ANUNCIOS

Los suscriptores. . . 5 céntimos por línea en la 4.ª plana y 25 céntimos en la 1.ª
Los no suscriptores. . . 10 30
Los comunicados á precios convencionales.—Esquelas de defunción ordinarias ptas. de mayor tamaño de 10 á 50.—Contratos especiales para los anunciantes

BICICLETAS

VENTAS al contado y á plazos. Los aficionados al ciclismo encontrarán las máquinas de mayor resistencia para nuestras carreteras. Accesorios de todas clases.

Nuevo depósito á cargo de DON FRANCISCO GARCÍA

PASAJE DE ARAJOL * LÉRIDA

CUARESMA DE 1897

COMERCIO

— DE —

ANTONIO PERUGA

Grandes surtidos en toda clase de géneros negros, como son Fall, Radsimír, Armures, en lana y seda, Merinos, Mantillas, Blonda, etc., etc.

ESPECIALIDAD EN ARMURES

mezcla clase Superior. 7 reales cana
y toda lana clase Extra. 10 » »

DEVOCIONARIOS * * * *

Y

* * * SEMANA SANTAS

El más variado, completo, elegante y NUEVO surtido, se halla de venta en la

LIBRERIA DE SOL Y BENET

donde se encontrarán diversas y acreditadas ediciones en varios tamaños y diferentes encuadernaciones.

Los precios varían desde una peseta á doscientas. RICOS ESTUCHES propios para regalos.

DEVOCIONARIOS INFANTILES, GRAN COLECCION

SEMANA SANTAS LATINA-CASTELLANA

DEVOCIONARIOS PARA CABALLEROS

Librería de SOL Y BENET, Mayor, 19.—LERIDA

D. Cándido Jover Saladich

MEDICO

ENFERMEDADES DE LA MATRIZ

Consulta diaria gratis á los pobres

Mayor, 37, 1.º.—LÉRIDA

J. SALVAT médico

cirujano

ESPECIALIDAD EN PARTOS * * *

* * * ENFERMEDADES PUEPERALES

CONSULTA DIARIA DE 11 Á 1

Mayor, 82, 2.º.—LÉRIDA

VENTA de una finca de 40 jornales, de este término, partida Rufeá. Dará razón el notario don Manuel Gaya, Mayor, 61, 1.º. 12 15

BICICLETA

Se vende una casi nueva con rebaja considerable. En la oficina de Obras Públicas, Paheria, 13, 3.º, puede verse y tratar de su adquisición. 6.ª.

¿Qué hay de paz?

En el fondo de las noticias que circulan respecto á la proximidad de la pacificación de Cu-

ba hay algo que revela el deseo de que tan suspirado acontecimiento llegue, pero hay algo también que se funda en la probabilidad de que ese acontecimiento se realice, juzgando la actual situación de los insurrectos y teniendo en cuenta que la rebeldía está muy quebrantada.

Nuestro diligente correspondiente madrileño nos trasmittió el despacho que publicamos el sábado, dándonos cuenta de las impresiones que el ministro de España en los Estados Unidos señor Dupuy de Lome, había comunicado á un periodista norteamericano respecto á la fecha en que había de regresar á la Península el ejército que allí combate, después de conseguida la pacificación de la gran Antilla.

Indirectamente vienen á ser confirmados los rumores de paz por la prensa.

El mismo señor Cánovas con sus insinuaciones y sus esperanzas, da motivo á sospechar que algo sucede en tal sentido y el instinto popular que jamás se equivoca, anuncia hace ya mucho tiempo que la campaña de Cuba marcha hacia su fin por desalentos y rivalidades de los mambises.

Lo cierto es que á nadie sorprenden las noticias de paz y que se las concede fundamento, bien sea por la actitud de los Estados Unidos, bien por el último hecho de armas de Pinar del Río, bien por la pasividad de Calixto García y Máximo Gómez, ó ya sea por todas estas circunstancias reunidas.

Sería la paz de Cuba, después de las gloriosas jornadas de Filipinas, remate feliz, puesto á tantos desastres como sufre el país y digno coronamiento de los esfuerzos que ha hecho España para lograr mantener su soberanía en las colonias.

No hay que acariar optimismos porque hace mucho tiempo que es la desgracia nuestra constante compañera; pero á juzgar por todos los síntomas alguna esperanza nos permiten abrigar los hechos y sin entregarnos por completo á la alegría, bien podemos creer que se avecinan días de tranquilidad si nuestros gobernantes quieren proporcionarlos á esta España tan necesitada de paz.

Diálogo (?)

Reproducimos el siguiente, sostenido entre un eximio canovista y un silvelista caracterizado, por lo que al carácter de don Antonio se refiere. Comincia el primero:

—No quieren ustedes convencerse de que D. Antonio no tiene más defectos que aquellos á que le inducen sus detractores. Nunca ha habido hombre más tolerante y espíritu más transigente con la opinión ajena; y con tal de que no le digan que cede y que se somete, se somete y cede con más facilidad que nadie...

—¡.....!
—..... Celoso de su autoridad y del prestigio que debe tener quien, como él, puede envanecerse de ser, no sólo la primera, sino la única figura de la Restauración, el que ha formado y mantenido el partido liberal, el que ha llevado la dirección suprema de la política durante veinte años, no puede, sin destruir la leyenda que se ha formado al rededor de su personalidad, aceptar ideas, por buenas que le parezcan, y adoptar líneas de conducta, por oportunas que en su altísima inteligencia las encuentre, sin haber antes demostrado que, por todos los caminos, es indiscutible su superioridad é indiscutida su preponderancia dentro de las fuerzas políticas que acaudilla...

—¿...?
—..... Una vez probado esto y puesto bien en claro para todo el mundo que él hace las cosas por convencimiento propio y no por ajeno impulso, no hay nadie más dispuesto que D. Antonio á cambiar de rumbo y á desheredar el camino recorrido cuando le parece malo.

Vea usted, si no, la grandeza de ánimo con que desdefia las acusaciones de inconsecuencia que los políticos vulgares le dirigen por el cambio de procedimientos y de ideas que aparentemente se ha operado en su espíritu en los asuntos coloniales. Lo que él cree mejor para acabar la guerra de Cuba, lo que estima más oportuno en los actuales momentos para poner fin á los sacrificios que la guerra cuesta, es lo que adopta y realiza, y si antes siguió otros procedimientos que no dieron el resultado apetecido, fué porque creía preciso convencer prácticamente á la opinión de que ella se equivocaba, obedeciendo al parecer ciegamente sus indicaciones, expresadas por la prensa periódica de gran circulación....

—¡.....!
—Cierto que esto ha costado muchos miles de hombres y muchos mi-

llones de duros, pero ¿de quién es la responsabilidad? Si el Sr. Cánovas no hubiera oído tantos pareceres contradictorios; si no hubiera sido tan tolerante con los elementos de su partido, comprometidos á sostener á todo trance una determinada política, habría seguido desde el primer momento sus impulsos reformistas, que entonces hubieran encontrado dificultades insuperables en el seno mismo de la situación.

¿...?
—Lo mismo va á suceder con la cuestión batallona de las elecciones municipales. Hecha la disidencia de ustedes con ocasión de los escándalos del Ayuntamiento, al volver al poder el Sr. Cánovas, no podía, sin variar por completo su carácter, dejar de constituir el Gobierno como lo constituyó. Si ustedes se hubieran sometido, la cosa hubiera sido diferente; pero manteniendo la protesta, tenía D. Antonio que llegar donde llegó, y lo extraño es que no fuera más allá. Lo mismo sucedió en las elecciones municipales de hace dos años. Para combatir la prestigiosa candidatura con que se pretendía darle una lección, se escogieron candidatos y se aceptaron medios que repugnaban los sentimientos íntimos y personales del jefe y de la mayor parte de los que le seguimos; pero el fin que se perseguía era alto, como que representaba la demostración pública y solemne del triunfo de la autoridad dentro del partido, y la condenación de independencias de criterio que él no puede admitir, que no ha admitido nunca y que no admitirá, si revisten formas de imposición.

¿...?
—Por eso ahora se quiere volver al primitivo cauce conservador, y por eso ahora se quieren rechazar las imposiciones del otro lado; que si se aceptaron como medio y como instrumento, no son ya necesarias, y sería imprudente y hasta peligroso admitirlas como sistema definitivo en un partido que representa lo que nosotros representamos.

Se va á demostrar, pues ahora que se sabe y se puede hacer selección de personal en las candidaturas para Concejales, y se va á probar que ustedes son los únicos culpables de que antes no se hiciera, por haber querido lograr con exigencias lo que de seguro habría sido concedido de buen grado, pidiéndolo desde dentro de casa y en tono relativamente humilde...

—¡...!
—Podrán parecerle á usted pequeños todos estos motivos. A los hombres hay que tomarlos como son y D. Antonio es como es, y como es hay que soportarle...
—Pues que le soporte quien pueda.

Madrid

Según indicábamos ayer respecto á la posibilidad de que el Sr. Pidal pasase á la presidencia del Senado, los rumores que ya nosotros considerábamos desprovistos de todo fundamento, hoy han desaparecido por completo, y hasta los periódicos que más se distinguen por su campaña opositorista reconocen que á no ocurrir muy graves sucesos, las Cámaras se abrirán con las mismas Mesas que tienen.

El Sr. Cánovas es opuesto por hoy á todo lo que pueda suponer modificación que cree injustificada y no es fácil que altere el actual Gabinete para presentarse á las Cortes.

Caracterizados liberales decían esta mañana que es un sueño cuanto se piense sobre crisis, dado el plan político que el jefe del Gobierno se ha propuesto desarrollar. Se le ve decidido á ir á las Cámaras con los ministros que tiene y afrontar todos los ataques que las oposiciones le dirijan.

La paz

Si hemos de dar crédito á un extenso telegrama de nuestro inteligente corresponsal en París, en los círculos bursátiles de aquella capital circulan también versiones de que no está lejano el día en que la pacificación de Cuba sea un hecho; versiones que se fundan en noticias recibidas de New York.

También en Madrid se habló anoche mucho sobre el particular dando su asentimiento personalidades muy importantes, por más que no desempeñen cargo oficial. En estos centros lo niegan terminantemente, pero como es natural que lo hagan aunque las negociaciones existan, su negativa no ejerce mucha influencia para acallar los referidos rumores.

Por nuestra parte y juzgando independientemente de todo criterio en los datos que hemos podido recoger, ni afirmaremos ni negaremos que existan las negociaciones para conseguir la paz: lo que deseamos es que se consiga pronto y sin desdoro para la patria, para vernos de nuevo rodeados por seres tan queridos como los que allí exponen continuamente su vida.

Sin embargo hoy se acentúa la creencia de que tales negociaciones no existen. Esta es la impresión recogida á última hora.

Una conferencia

En las primeras horas de la noche estuvo el Sr. Elduayen en la Huerta y como es natural dadas las versiones que ayer circularon, se relacionó la entrevista con la supuesta modificación.

Pero el presidente del Senado se limitó á cambiar impresiones sobre las campañas de Cuba y Filipinas que tan buen aspecto han tomado estos días, hasta el punto que todos pensamos ya en su término.

Se habló algo de las Cortes, pero sin citar fecha más ó menos probable para la convocatoria, y algo también sobre la marejada que ha producido el cupo de consumos, ya esperada, porque en España y en todas partes ha producido siempre el mismo efecto el aumento de tributación.

Cuando estaba para terminarse la conferencia llegó el Sr. Castellano y volvió á animarse recayendo luego sobre la manera de allegar recursos y las impresiones sacadas de las conferencias habidas con el Director del Banco Hispano-Colonial.

Reformas en Puerto Rico

Es ya casi oficial que dentro de pocos días se pondrá á la firma de S. M. un decreto de Ultramar especificando las atribuciones que con las nuevas reformas corresponden á la Diputación provincial de la pequeña Antilla, principalmente en los servicios que se refieren á obras públicas, beneficencia, sanidad, instrucción pública, comunicaciones, personal y algunos otros.

A personas interesadas que conocen el criterio que inspirará al referido decreto lo hemos oído aplaudir

sin reservas, considerándolo preciso y necesario como complementario á las reformas que últimamente se llevaron á la isla.

Los republicanos

Han vuelto á reanudar los tantos y tantos trabajos para conseguir la deseada Unión: y ahora parece que la cosa lleva menos mal camino.

Todos los representantes de Madrid en la fracasada Asamblea general se reunieron ayer tarde en el distrito de la Latina para conocer las respuestas que las provincias les han dirigido á las cuestiones que consultaron.

Reinando en ellas la mayor armonía y uniformidad en pró de la Unión se tomó el acuerdo de comunicar las condiciones y circunstancias en que ha de reunirse la Asamblea.

Estas condiciones han sido remitidas hoy por correo y se cree que la reunión podrá celebrarse á fines del corriente Abril.

Los consumos

Nos comunican de Valladolid que el Ayuntamiento ha acordado trabajar cuanto pueda para conseguir que la Hacienda retire el aumento de 150.000 pesetas con que se ha recargado el cupo que desde 1890 venía satisfaciendo dicha capital.

Los comisionados de las demás poblaciones que se creen perjudicadas trabajan sin descanso pero hasta ahora no hemos podido recoger impresiones que les sean muy favorables.

El Gobernador de Valencia no continúa aquí en espera de la anunciada combinación, que ya no se veificará tan pronto, sino para ayudar en sus gestiones á los comisionados de aquella población que hace ya días vienen celebrando frecuentes conferencias sin ningún resultado.

La cuestión de Oriente

Las tropas extranjeras han llevado á cabo el desarme de los bachibouzouks.

Las noticias que se reciben aumentan la confusión grande que en esta cuestión existe, trasluciendo que el quijotismo de las grandes potencias parece dudar de la adopción de medidas enérgicas contra Grecia á la que en un principio animó alguna de las que ahora se muestran más partidarias de las medidas violentas.

Difícil es prever el término de tal conducta, pero nosotros creemos que nunca ha estado más amenazada la paz europea en aras de la que no han marchado muy rectas las grandes potencias que parecen temer y parecen desear la guerra.

De Filipinas

Ya se tocan los resultados de las últimas operaciones.

En la provincia de Manila se han acogido á indulto 1000 rebeldes, y 2000 familias han abandonado á los insurrectos.

Se persiguen muy activamente las masas que se han dirigido hacia el Sur, creyéndose que cada vez van más mermadas por las continuas deserciones.

Aquí en la capital continúa reinando el mayor entusiasmo y hasta los más pesimistas ven próximo el fin de la guerra.

Noticias varias

Esta tarde se ha dicho que el jefe del Gobierno había llamado á Madrid al Sr. Bosch para que dirigiera los próximos trabajos electorales; pero el exministro de Fomento ha declinado tanta honra, contestando está muy bien en su posesión del Bonillo, y que no piensa regresar á Madrid hasta últimos del mes próximo.

Esto ha sido muy comentado entre los políticos, porque apunta otra rebeldía por parte del Sr. Bosch. El partido conservador va por muy mal camino.

Se ha dado orden á los gobernadores de provincias que se hallan en Madrid para que vayan á sus provincias respectivas.

La señora de Polavieja no irá á Port Said, como se había dicho, á es-

perar al general, sino que marchará sólo á Barcelona.

La Correspondencia de España dice que el Gobierno proyecta pedir al Banco un préstamo de cincuenta millones de pesetas.

Añade que el tesoro de Ultramar lleva recibido del Banco 200.000.000 de pesetas para las atenciones de la campaña.

En Palma se ha confirmado la desaparición de tres tripulantes del laúd *San Antonio* que fué sorprendido en alta mar.

Se ha perdido también el vapor *Salvador*, que se dedicaba á la pesca.

KO-FRAN.

El muerto y yo

No morirá el recuerdo de los días que pasé con aquella mujer.

¿Y como olvidar, si cuando mi brazo rodeaba su cintura y mis labios se acercaban á sus cabellos y aque los ojos en que parecía haberse concentrado la inmensidad del cielo fijaban en mis pupilas una mirada tan profunda, tan avasalladora, tan satánica que hacía sufrir, experimentaba yo la más extraña sensación á que pudo nunca someterse un hombre?

Yo no sabía si aquella mujer me amaba. Me bastaba saber que yo la quería con ansias de adolescente; que no podía sustraerme á sus caricias cuando el son de su voz llegaba á mis oídos; que, á veces, cuando en las tardes perfumadas de primavera paseábamos juntos confundiendo los rayos que, en vez de miradas, brotaban de nuestros ojos, el ruido que hacía su falda al prenderse en los rosales del jardín, el suave rechinamiento de la arena al ser oprimida por sus pies, la majestad de su figura, me enloquecían de tal modo, que si el cielo se hubiera rasgado, presentando de improviso ante mis ojos las incomparables delicias de que hablaba el proscrito de Medina á los creyentes, no se hubiera suspendido más mi ánimo ni arrebatado tanto mi pensamiento.

Aquella mujer tenía la seducción de la serpiente, el encanto de la sirena y la imponente grandeza de la leona; y yo me arrastraba hacia ella como el indefenso pajarillo á la boca de su verdugo; languidecía entre sus brazos, ó temblaba espantado, prosternándome á sus pies.

Envuelto en la red de estos amores me halló el día fatal en que habían de comenzar para mí esos sufrimientos hondos, desesperados, que suelen presentar la boca de la tumba en el cielo rosado de la juventud.

Estaba más hermosa que nunca, ó al menos eso me dijo la expresión desusada que vi en sus ojos.

Me hablaba con más dulzura que de costumbre, como si quisiera prepararme para una confidencia. Yo temblaba, no sé por qué; acaso porque al embotarse la inteligencia se desarrolla el instinto.

Me preguntó si la amaba mucho.

Después me dijo: —¿Te gustaría que hubiera yo abandonado á otro hombre para que reerte?

—Me basta saber que me quieres —la contesté.— Si no me quisieras, marcharía á las montañas vascas y olvidaría tu amor por el de la patria.

Ardía entonces la guerra del Norte en España, y á diario teníamos noticias de aquellos valientes que se veían precisados á ser fratricidas para enarbolear triunfante la enseña de la libertad.

—¿Te gustaría ser militar?—prosiguió mi amante.

—A no impedirlo mis padres—dije— hoy colgaría un sable de mi cintura.

—Y no estarías aquí...

—¿Quién sabe!—respondí con aire preocupado.

Continuamos hablando y paseando por el jardín de su casa, en el cual nos hallábamos hasta que, cuando caía la tarde, sentados en rústico banco, mientras ella parecía absorber en sus ojos los últimos destellos del sol, reanudó aquella conversación que la interesaba tanto.

—Tú no sabes—me dijo con ademán entre orgulloso y melancólico— que allá, donde está la guerra, hay un hombre á quien amé.

El me quería también... Figúrate si me querría, que no deseaba más que ser capitán, condición que mis padres le habían impuesto para casarse conmigo.

Pues bien—continuó acentuando

aquella tristeza que comenzó á parecerme hipócrita—ese hombre fué á la guerra en busca de un grado... ¡Que la patria le perdone! Sólo fué buscando aquello que necesitaba para...

—¿Y ha vuelto? interrumpí diciéndole bruscamente.

—¡Calla, tonto! No ha vuelto:—me contestó— y si volviera ¿me arrancaría de tus brazos?

Concluyó la conversación.

Aquella noche velé desasosegado y febril. Me parecía haber hecho traición á un amigo... ¡Qué pequeñez! Tantos cosas peores me han parecido después miel sobre hojuelas...

Desde aquel día, el pensamiento de que otro tenía algún derecho sobre mi amante, me vo vía loco, me ahogaba; y necesitaba escuchar de los labios de ella la eterna promesa de que me amaría siempre, para calmar mis sufrimientos.

Aquello era la crisis final. Momentos había en que creía estar libre de aquel terrible yugo. ¡Y si, por acaso, me lanzaba á la calle, insensiblemente caminaba hasta llegar al nido de mis amores!

La guerra seguía en los campos como en mi pecho. Allí morían hombres, aquí morían ilusiones. Allí rugía el trueno, aquí se desarrollaba la tormenta.

Yo leía, devoraba los partes... con una esperanza ma dita.

Supe un día que las tierras de Cataluña se habían empapado en sangre española: que el genio de la destrucción había azotado con su espada á los dos ejércitos.

Busqué el nombre de mi pesadilla y lo encontré: allí, en la lista de los muertos.

Lancé un grito horrible, tan horrible, que me parecía imposible que hubiera salido de mi garganta.

Loco, frenético, estrujando con alegría feroz, entre mis convulsos dedos aquel periódico, que me hacía feliz, corrí á casa de ella y la hallé ataviándose ante una magnífica luna.

A sus pies estaba el diario en que se publicaba la noticia. Aquella mujer, al saber la muerte de su antiguo amante, había arrojado el periódico para embellecerse, tal vez esperando mi visita.

Me vió y se arrojó entre mis brazos. ¡Ya soy tuya, sólo tuya!—Exclamaba con arranques de pasión. Intenté abrazarla; pero no sé por qué, re trocedí aterrado. Jamás los ojos aquellos me habían hecho tanto daño.

Cuando pudo darse cuenta de mi desaire, ya había yo salvado la puerta y estaba en la calle.

Volví á acordarme del muerto.

Y entonces le bendije tiernamente.

FÉLIX DE RONCESVALLES.

Estación Enotécnica

DE ESPAÑA EN CETTE

BOLETÍN SEMANAL.

No obstante la pequeña animación que reina en París y Marsella y otras menos importantes plazas, donde se realizan algunas operaciones para los aprovisionamientos de verano, en la mayoría de los mercados vinícolas de esta nación una calma desesperante domina en los negocios, y lo que es peor, la perspectiva más desconsoladora se ofrece, si no cambian mucho las cosas, á todo el comercio de vinos en general.

En otras épocas las risueñas esperanzas de una buena cosecha llenaba los ánimos de alegría, hoy es casi al contrario, pues todos preven que si la primavera acompaña como ahora, y no sufre contratiempo la uva, puede llegarse fácilmente á Julio con un stock de vinos franceses considerable, y que algunos hacen subir á 20 millones de hectolitros, circunstancias que por lo excepcionales podrían determinar una baja tal en los precios, como no se haya visto de más de 20 años á esta parte.

Como en París y Burdeos dominan las mismas cotizaciones que consignábamos en la quincena pasada excusamos reproducirlas.

Por el incremento que toman, al decir de muchos, ciertas bebidas alcoholizadas, que se bautizan con el nombre de vino, en Alemania, Rusia, Suiza, Estados Unidos y Hungría y que según se asegura patrocinan las sociedades de templanza, creemos conveniente decir cuatro palabras sobre este asunto para que se vea hasta donde llega este candor de ciertas gentes y las múltiples formas de fabricación de los llamados vinos artificiales.

Mr. Mulher Thurgau enólogo alemán, si no recordamos mal, ha imaginado para los miembros de las sociedades de templanza un producto no alcohólico, constituido por el mosto de uvas esterilizado. Dicho zumo adicionado de agua y calentado en recipientes especiales hasta 70 grados centígrados, tiene la propiedad de no fermentar en las botellas que se coloca y puede conservarse durante varios años. Se asegura que una sociedad suiza de templanza toma este descubrimiento bajo su protección y se anuncia ya que una compañía de Berna, fuerte con su apoyo, se organiza para elaborar dicho brebaje, añadiéndose que una fábrica debe instalarse en Grimea y que bien pronto Italia, Francia y América poseerán otras.

Por otra parte la prensa de Hungría dice que un ingeniero francés recomienda las pastillas ó tabletas de un excelente extracto de vino concentrado, de su invención, con privilegio y marca de fábrica, depositada y honrada además con dos medallas de oro, como el mejor medio para hacer un excelente vino. Cada trozo cuesta 3 francos 50 céntimos y 2 tabletas bastan para hacer una bebida del mismo género y gusto que un vino completamente natural. Pueden utilizarse instantáneamente para el mejoramiento de los vinos deteriorados. Para su preparación basta un simple cocimiento de las pastillas en agua azucarada.

Otras muchas bebidas y mixturas por el estilo de las mencionadas, á base de zumo de uvas y otros frutos, y sobre las cuales conviene estar en guardia, se preconizan, pero creemos que con lo dicho basta para formarse cabal concepto de lo que pueden ser ellas, faltándoles lo que constituye la esencialidad del vino, el alcohol, y lo lejos que están por su composición y condiciones de la más sana y agradable de las bebidas fermentadas.

Cette 3 de Abril de 1897.—El Director de la Estación, Antonio Blavia.

La cuestión de consumos

Declaraciones del ministro de Hacienda.

Hablando el señor ministro de Hacienda del aumento señalado en los cupos de consumos que pagan las poblaciones importantes, asegura que no está en su ánimo mantener con intransigencia las cifras adoptadas.

El Gobierno está obligado á pedir mayores sacrificios al país, y todos los partidos políticos lo comprenden seguramente así; en el caso de que al concretar algunos de esos sacrificios se propongan soluciones más justas y proporcionadas á cada capacidad contributiva, el Gobierno adoptará solícito tales soluciones.

Por todo ello, espera el Sr. Navarro Reverter que prevalecerán las disposiciones para la concordia y no llegará á formalizarse ningún conflicto.

Primer toque de atención en retirada.

Carreras de Volocipedos

Las de beneficencia organizadas por la Comisión provincial de la Cruz Roja, que destina su producto al socorro de los soldados heridos y enfermos de Cuba y Filipinas, tendrá lugar el domingo día 18 del actual, fiesta de Pascua, en el Velódromo del Sport Club Levirano.

Se ha dispuesto ya el programa de las mismas, el cual publicamos á continuación:

1.ª Carrera.—Despejo por todos los carreristas.

2.ª Carrera.—Local.—2.000 metros.—(10 vueltas) (dos premios) dos objetos de arte.

3.ª Carrera.—Regional.—3.000 metros.—(15 vueltas) (Primer premio) una medalla conmemorativa de plata y oro; regalo de D. Vicente Alonso Martínez, diputado á Cortes; segundo premio, un objeto de arte ofrecido por el Excmo. señor Marqués de Olivart, diputado á Cortes.

4.ª Carrera.—Nacional.—4 000 metros (20 vueltas) Primer premio, un magnífico cronómetro de oro regalo de S. A. R. la Infanta doña Isabel: segundo premio, un soberbio reloj de bronce de sobremesa, regalo del Excmo. Sr. Duque de Denia, Senador vitalicio.

5.ª Carrera.—Internacional.—6.000 metros.—(30 vueltas.) Primer premio, petaca y fosforera de acero, oro, brillantes y amatistas, regalo de S. M. la Reina Regente: segundo premio, dos artísticos jarrones de bronce donados por el Excmo. señor Duque de la Seo de Urgel, Diputado á Cortes: tercer premio, un valioso objeto de arte ofrecido por el Excmo. Sr. D. Miguel Agelet y Besa, Senador del reino.

6.ª Carrera.—Consolación.—3.000 metros.—(15 vueltas) (dos premios) dos objetos de arte.

7.ª Gran Carrera de Ointas.—regalo de bellas y distinguidas señoritas de esta capital.

Jurado

Presidente: D. Manuel Miquel y Boix.—Vocales: D. Joaquín Piquer, D. Victoriano Muñoz, D. Manuel A. Llinas, don Luis Palá.—Secretario: D. Buenaventura Bergós.

Starter: D. José Coll.—Contraestarter: D. José Murillo.

Comisarios: D. Román Sol, don Alfredo Ulloa, don Enrique Querol y D. José Mostany.

Médicos: D. Francisco Fontanals y D. Juan A. Inglés.—Farmacéutico: don Antonio Florensa.—Fotógrafo: D. Victoriano Muñoz.

Observaciones

Regirá el Reglamento de la Sociedad-Velocipédica de Zaragoza.

Las inscripciones deben ser dirigidas al Vice cónsul de la U. V. E. D. Francisco Fontanals (Mayor 19), antes de las cuatro de la tarde de día 17 del actual.

La matricula es gratuita para todas las carreras excepto para la de cintas por la que se abonarán cinco pesetas irreembolsables.

En las inscripciones ha de constar el nombre del corredor, color del traje, marca y peso de la máquina, Sociedad velocipédica á que pertenece y carreras en las que desee tomar parte.

Dado el objeto benéfico de las carreras no se indemnizará gasto alguno á los corredores, así como si por causa del mal estado del tiempo no pudiesen verificarse el día señalado, la Comisión se reserva el derecho de aplazarlas para el siguiente.

Noticias

—Continúa empeorando el tiempo y refrescando la temperatura. Las capas vuelven á la circulación forzada.

—Esta tarde se cantará en el septenario la Salve núm. 2 del Maestro Ponté.

—Es casi seguro que durante las fiestas de San Anastasio del próximo Mayo, actuará en el teatro de los Campos Elíseos la Compañía de zarzuela de D. Antonio Mata.

—A los mozos del actual reemplazo que presentaron expedientes de excepción les interesa pasar á las Casas Consistoriales, en cuyo Negociado de quintas se les enterará de un asunto que les conviene.

—La Compañía de ferro-carriles del Norte ha establecido billetes de ida y vuelta á precio reducido para asistir á las fiestas de Semana Santa en Sevilla. Desde Lérida cuestan los billetes; en 2.ª clase, 119'95 pesetas y en 3.ª, 75'70 pesetas.

Los billetes son valederos, á la ida, del 9 al 12 del actual, y del 17 al 19, y á la vuelta del 17 al 26.

—En el tren correo de Zaragoza llegaron ayer, procedentes de Cuba, los soldados enfermos Antonio Balsells Gaya, de Espigua Calva; Antonio Gaya Codinas, de id.; Jaime Bonet Simó, de Talladell; Francisco Almacellas Rué, de Sarroca, y Isidro Llovera, de Ansoñell. Pasaron cuatro más en dirección á Barcelona.

A Antonio Gaya Codinas, ha tenido que acompañarle hasta Espigua Calva, por su lastimoso estado, un camillero de la Cruz Roja, con buena provisión de medicinas y vino generoso. Francisco Almacellas y Rué, llegó en tan grave estado que hubo de ser conducido al Hospital, instalándose en la sala especial de la Cruz Roja.

—La Junta local de Instrucción pública ha acordado celebrar los exámenes, anunciados, en los días y horas que á continuación se expresa.

Día 26, 9 mañana: escuela de doña María Moregó.

Id. 26, 2 tarde: id. D. Jaime Baró.

Id. 27, 9 mañana: id. doña Gertrudis Catalán.

Id. 27, 2 tarde: id. doña Mariana Aguilar.

Id. 28, 9 mañana: id. doña María Asunción Pleyán.

Id. 28, 2 tarde: id. doña Maíra Luisa Ruiz.

Id. 29, 9 mañana: id. don Federico Morraja.

Id. 30, 9 id. id. doña Fidela Ruiz.

Id. 1.º Mayo, 9 id. D. Isidro Patró.

—El parque de Artillería de esta plaza remitirá hoy 250 fusiles Maüser y 62.500 cartuchos para dotar del nuevo armamento á la fuerza destinada en Seo de Urgel.

El convoy que conducirá las armas se compone de 50 soldados del Regimiento de Aragón, al mando de un Capitán y un subalterno, saliendo de Lérida á las doce de esta mañana. En Pons les esperarán fuerzas de la guarnición de la Seo, que se incautarán de la remesa.

—En Málaga circulan muchas monedas falsas, procedentes de Sevilla, según dicen los periódicos de la primera capital.

—Hállase en Cádiz el héroe de Cascorro, Eloy Gonzalo García, que ganó el premio de 1.000 pesetas de El Imparcial por su heroico comportamiento en la defensa de dicho poblado.

—Se ha asignado á la comandancia de ingenieros de Barcelona la cantidad de 200.000 pesetas para la defensa de costas.

—Al aprovechado agricultor que se permitió estropear la borde de la cloaca receptora que desagua tras del Mercado de San Luis obstruyendo su curso para aprovecharse del abono, regando el campo que allí cultiva, se le ha impuesto una multa y la reposición de la obra destruida.

Bien nos parece y aun poco.

—Las esposas de varios jefes y oficiales que hacen la campaña en Cuba y Filipinas han presentado una exposición á la Reina pidiendo que se admita á sus hijos en los exámenes de ingreso de las Academias militares, aunque les falte algunos meses para cumplir los 15 años reglamentarios.

—Entreteniéndose en estudiar el precio de los perfumes, se observa que el kilogramo de esencia de rosa cuesta 6.000 francos, el de aceite de jazmín 5.400, el de ámbar gris 4.500 y el de musgo 4.000.

El pueblo que más se perfuma es el alemán, alcanzando la cifra de un millón y medio de francos los aceites, extractos, cosméticos y esencias de todas clases que importan; sigue el pueblo inglés, que se gasta al año un millón cien mil francos en perfumaría.

—El ingreso obtenido por el monopolio en Francia de la venta de tabacos, se ha elevado á 311.878.742 francos, y como los gastos han ascendido á 72 millones, resulta un beneficio del 450 por 100. Se han consumido en Francia 36 millones de kilogramos de tabaco, es decir, un kilogramo por cada habitante francés, al año.

El monopolio de los fósforos ha obtenido un ingreso de 20.115.933 francos, teniendo un gasto de ocho millones; el beneficio ha sido, pues, de 250 por 100. Se han confeccionado 29,5 millones de fósforos, entre los de cera y los de madera: de los primeros millón y medio, y de los segundos veintiocho millones.

—Está bien, amigo Diario, y en cuanto á lo del perdón, no hay de qué. Se explica el error por el sello de la difunta sociedad Veloz Club, el cual ha debido emplearse por los organizadores de ese regalo, solo en calidad de contraseña, pero sin particular significación.

Y sin ánimo de molestarle, hemos de advertir al colega que, por segunda vez, ha escrito ala, ala... Y si no le parece mal, otra vez podría escribir ¡halal!

Cuesta lo mismo, y está mejor; es decir, está bien.

—El domingo último fué hallado en una era de Bellpuig, el cadáver de un hombre, que según opinión facultativa, falleció de congestión pulmonar.

—Ayer se dijo que á primeras horas de la mañana hubo un intento de atraco en la calle de la Tallada, del que se hacía víctima á un antiguo comerciante retirado del negocio y actualmente domiciliado en aquella calle.

—El Síndico y clasificadores del gremio de café participan á los señores agrimiados que el reparto contributivo del año 1897 á 1898 queda expuesto en el Café del Universo todos los días laborables de diez á doce de la mañana hasta el día diez de corriente, que se celebrará el juicio de agravios á las diez de la mañana en el mencionado local para atender las reclamaciones que sean procedentes.

Lérida 6 Abril de 1897.—Pedro Gaset, Síndico, Ramón Baqué, José Romeu y Manuel Pérez, clasificadores.

—Esta tarde celebrará sesión ordinaria nuestro Ayuntamiento.

—Ha entrado á ser proveedor de Palacio con su Champagne Codorniu, don Manuel Raventos viticultor en San Sadurn de Noya. Vemos con gusto la reacción que se nota á favor de las vino españoles y que S. M. la Reina dé en ello el ejemplo.

—En el Boletín Oficial de ayer se publica una relación nominal de los deudores por plazos de bienes desamortizados contra quienes se siguen los trámites de apremio que previenen los artículos 5.º y 7.º de la Instrucción de 13 de Junio de 1878 durante el trimestre del actual ejercicio.

—Los ingleses cuentan su año económico de 1.º de Abril á fin de Marzo. El 1.º de Abril ha dado ya cuenta el ministro de Hacienda de la Gran-Bretaña del resultado financiero del año 1896-97.

Los ingresos han sido de 2.621 millones de francos pasando esta suma de lo calculado en 50 millones.

Los gastos han ascendido á 2.585 millones, de modo que en el ejercicio ha habido un sobrante de 36 millones de francos.

—Dicen de Murcia que, hasta ahora, la cría del gusano de seda marcha en buenas condiciones.

Los huertanos temen un cambio brusco de temperatura, que sería fatal para tan delicado insecto.

Este año será la cosecha de la seda abundante si algún contratiempo no la perjudica.

—Parece que los empleados municipales que perciben modestísimo salario, se encuentran en situación muy precaria á consecuencia de las tres mensualidades, que al parecer se les adeudan.

Conviene que se hagan toda suerte de esfuerzos para que se remedie este mal.

—TRIBUNALES: Mañana, jueves, á las diez se verá en juicio oral y público la causa por lesiones seguida contra Bartolomé Domingo Trañá defendido por el señor Refé, bajo la representación del Sr. Tarragó.

—OBITORIO: Durante las 24 horas del día 5 han ocurrido en esta capital las defunciones siguientes: Francisco Fernandez Santiago, de 6 años. Fausto González Biel, de 70 id.

Dos problemas

I —¿Dónde reside el alma del humano? le pregunté á un político; y por toda respuesta, alzóse de hombros... y señaló al bolsillo.

Un pensador me dijo:—En el cerebro.

Está en el corazón,—añadió un clínico.

—¿Dónde reside al fin?—dije á Rosario:—decide tú el litigio.

Y después de quedarse pensativa, con acento angustioso y persuasivo, mientras brilló una lágrima en sus párpados... (dos...)

—[En el amor es donde está!—me dijo.

II

—¿En dónde está el amor?—le dije á un viejo; se quedó pensativo...

Y por toda respuesta, alzóse de hombros con necio escepticismo.

Un romántico dijo:—Está en el pecho.

Un psicólogo nuevo:—En el sentido.

—¿Dónde reside al fin?—dije á Rosario:—decide tú el litigio.

Y después de quedarse pensativa, con acento angustioso y persuasivo... murmuró sonriendo tristemente:

—Pues está... ¡donde el alma del político!

FRANCISCO DE LA ESCALERA

CHARADA

Una charadita salga bien ó mal me ha ocurrido ahora por casualidad.

Quinta y tres palabra no se vuelve atrás, á no ser que sea por casualidad.

Consonante es prima la tertia vocal y nó dos con quinta por casualidad.

Del todo lectores nó les digo más. A ver quien lo acierta por casualidad! Con cuarta y tercera nombre formarás que sólo hallar puedes por casualidad.

La solución en el número próximo. Solución á la charada anterior Tu-yo.

Notas del día

SANTOS DE HOY. Santo Epifanio obispo y mr.

Servicio Telegráfico

MADRID

6, 8 m.

Habana.—El regimiento de Villaviciosa derrotó en Loma Aura, provincia de la Habana, á una numerosa partida, y le causó 12 muertos.

Las tropas tuvieron 2 muertos y 5 heridos.

6, 8'5 m.

El Ayuntamiento de Alcoy ha enviado una felicitación al general Azcárraga por los triunfos obtenidos en Filipinas y acordado poner á la calle del Mercado el nombre de Polavieja y abrir una suscripción para regalarle un bastón de mando.

6, 8'10 m.

Cádiz.—Sigue empeorando la situación de los obreros en diferentes pueblos. En Villamartin la guardia civil ha detenido á 15 individuos que robaron algunos panes en el cortijo de San Lázaro.

6, 8'15 m.

Washington.—En la sesión del Senado M. Allen ha defendido una proposición, en la que se pedía que el gobierno norteamericano influyese cerca del español en favor del cabecilla Rius Rivera.

M. Howard la ha combatido, diciendo que ningún hecho justifica que Rius Rivera sea condenado á muerte.

M. Allen ha replicado de una manera intemperante y ofensiva para los españoles.

M. Halle ha propuesto que la proposición pasara á la comisión de Negocios extranjeros; pero el Senado se ha opuesto á ello y se ha aprobado una enmienda á la proposición de M. Allen, pidiendo que se abra una información respecto del procedimiento con arreglo al cual será juzgado el cabecilla Rius Rivera.

Nueva York.—Se afirma que la expedición fracasada que debía conducir el vapor «Bermuda» la organizaba el filibustero Sanguily, quien se proponía dirigirla.

6, 8'20 m.

El New York Herald publica una carta de Máximo Gómez en la cual asegura que ha sabido engañar á los españoles, pues en tanto que le creían en un punto estaba en otro. Dice que no combatirá jamás contra fuerzas superiores, y que no lograrán los españoles que dé la cara sin contar con medios de defensa. Añade que ha hecho vestir á uno de sus oficiales con traje igual al suyo, dándole instrucciones para que en todos los fuegos se presente á los españoles y crean éstos que él es quien combate.

El general Martitegui ha aceptado el nombramiento de comandante general de Mindanao.

6, 8'25 m.

Se han recibido en Cádiz noticias de Londres de haber salido el personal que dirigirá las pruebas de Carlos V. El sábado de esta semana y el lunes de la próxima tendrán efecto las pruebas particulares.

6, 8'30 m.

El Senado francés ha aprobado en votación ordinaria el proyecto de conceder primas de exportación á los azúcares.

En Zaragoza ha sido declarado inútil para el servicio militar un mozo que alegaba por causa de exención la obesidad. Este individuo pesa 115 kilos.

PARTICULAR DE «EL PALLARSA»

MADRID

6, 8'10 n.—Núm. 419.

En Teba (Ronda) ha ocurrido un motín con motivo de la miseria que reina en aquella comarca. Numerosos grupos de jornaleros amenazaron al Ayuntamiento pidiendo pan y trabajo.

Se temen graves motines en Andalucía, donde la situación de las clases proletarias es muy precaria.—A.

6, 9'30 n.—Núm. 418

Se insiste fundándose en no-

ticias particulares recibidas de Cuba que el vapor «Bermuda» conducía al indultado Sanguily y que logró desembarcar en la gran Antilla.

El telegrama oficial de Cuba dice que matamos 13 insurrectos, apresamos 2 y se presentaron 5, habiéndonos matado dos soldados, hiriéndonos 5.

Bolsa: Interior 64'10.—Exterior 77'05.—Cubas del 86, 94'20.

6, 10'30 n.—Núm. 434.

Se ha confirmado que Julio Sanguily intentó agregarse á la expedición del «Bermuda», y en vista de esto el Secretario de Estado yankee M. Sherman publica íntegra la declaración que firmó Sanguily cuando se le indultó. Aquí también se publicará para probar el perjuicio de Sanguily. Este se halla en Jacksonville y no en Cuba, como se creía, Sherman y el Consul en la Habana, general Lée, declaran que abandonarán al indultado por faltar á lo prometido y convenido.—A.

6 11'10 n.—Núm. 447.

Manila.—Barcas cargadas de rebeldes huyen, dirigiéndose á Malabón, Naig y Santa Cruz, habiendo salido un cañonero para impedirlo.

Después de la ocupación de Rosario, San Francisco y Santa Cruz se cree que se suspenderán las operaciones por la necesidad imperiosa de guarnecer los puntos conquistados y la falta de fuerzas que guardarán para campaña.—A.

7, 1'15 m.—Núm. 046.

En cablegrama oficial de Manila se da cuenta de los pequeños hechos ocurridos y que han causado la muerte de 7 rebeldes. Estos incendiaron la hacienda Pandacaqui, en Pampanga, persiguiéndoseles.

Se han presentado á indulto en Bulacán 542, en Manila 191 y en la Laguna 26.

Un incendio casual en Tondo destruyó 700 casas.—A.

IMPRESA DE SOL Y BENET

Mayor 19, Blondel, 9 y 10

LERIDA

LEIDA

SECCION DE ANUNCIOS

PEQUEÑA ENCICLOPEDIA ELECTROMECHANICA

publicada bajo la dirección del ingeniero civil francés

ENRIQUE DE GRAFFIGNY

Constituyen esta Enciclopedia doce tomos, ilustrados con más de 500 figuras, formando el *vademécum* más útil, la colección más completa y la enciclopedia más necesaria para toda clase de ingenieros directores de centrales eléctricas de alumbrado y transporte de fuerza, encargados de maquinaria, montadores mecánicos y electricistas, instaladores de timbres y teléfonos, jefes de talleres de galvanoplastia y niquelado, fogeros, maquinistas encargados de cuidar moto es de vapor, gas ó petróleo, abocados á las industrias electromecánicas, y en general, utilísima para todas aquellas personas que realizan trabajos relacionados con las aplicaciones mecánicas ó eléctricas. Condensados en estos doce pequeños volúmenes, cuya lectura no requiere estudios especiales, los conocimientos técnicos y prácticos que son necesarios para todos aquellos que se dedican á la mecánica y electricidad, la lectura de esta Enciclopedia ayudará poderosamente en sus trabajos á cuantos estudien alguna aplicación eléctrica ó mecánica.

Condiciones de la publicación

Se publica un tomo mensual, de unas 160 páginas, con numerosas figuras intercaladas en el texto.

Cada tomo costará: en rústica, 1'50 pesetas; en tela á la inglesa, 2.

Índice por capítulos de los tomos que la constituyen

Tomo 1.—Manual elemental de Electricidad Industrial.	Tomo 7.—Guía práctica del alumbrado eléctrico
Tomo 2.—Manual del encargado de Dinamos y Motores eléctricos.	Tomo 8.—Manual del montador electricista
Tomo 3.—Pilas y Acumuladores.	Tomo 9.—Transporte eléctrico de la energía.
Tomo 4.—Redes eléctricas.	Tomo 10.—Redes telefónicas y timbres eléctricos.
Tomo 5.—Manual del fogonero y maquinista	Tomo 11.—Manual de Electroquímica.
Tomo 6.—Manual del encargado de motores de gas y petróleo.	Tomo 12.—La electricidad para todos; aplicaciones domésticas de la electricidad.

Papel superior para cigarrillos

BLANCO Y PECTORAL LEGITIMO

MARCA

LA MARIPOSA

La más acreditada y de mayor consumo

CONFERENCIAS ENOLÓGICAS

TRATADO

DE

ELABORACION DE VINOS

DE TODAS CLASES

Y fabricación de vinagres, alcoholes, aguardientes, licores, sidra y vinos de otras frutas

OBRA ESCRITA POR

D. VICTOR C. MANZO DE ZUÑIGA Y ENRILE

Ingeniero Agrónomo, Ex-Director de la Estación Enológica y Granja Central y Director de la Estación Enológica de Haro y

DON MARIANO DIAZ Y ALONSO

Ingeniero Agrónomo, Ex-Director de la Estación Enológica de Haro

OBRA UTILISIMA Á TODO EL MUNDO

EL

ABOGADO POPULAR

CONSULTAS PRACTICAS de derecho público civil común y foral, canónico, mercantil, penal y administrativo

REGLAS para la aplicación de las leyes á la mayor parte de los actos de la vida humana y

MODOS de defenderse personalmente ante los tribunales.

Con los Formularios y Aranceles correspondientes á todos los casos, una lámina explicativa de la sucesión intestada y un vocabulario de voces técnicas

— POR —

PEDRO HUGUET Y CAMPANÁ

TERCERA EDICIÓN

REFUNDIDA Y NOTABLEMENTE AMPLIADA

GRAN ÉXITO

EL CACIQUISMO

— POR —

ONOFRE VILADOT

PRECIO 2'50 PTAS. EJEMPLAR

PORTFOLIO DE FOTOGRAFÍAS

Forma un riquísimo tomo encuadernado en tela, conteniendo 320 fotografías inimitables de

Ciudades.—Paisajes.—Edificios históricos.—Esculturas.—Monumentos.—Montañas.—Ríos.—Lagos.—Cascadas.—Puentes.—Pueblos.—Bosques.—Selvas vírgenes.—Templos.—Tipos y Costumbres de todos los países del mundo.

PRECIO PESETAS 17'50

LEY REFORMADA

DE

RECLUTAMIENTO Y REEMPLAZO

DEL EJÉRCITO

Expuesta por orden alfabético

y explicada con profusión de notas, referencias y comentarios.

Véndese en la Librería de Sol y Benet al precio de

4'50 PESETAS.

Único punto de venta en la librería de **SOL Y BENET**

Mayor, 19, Blondel, 9 y 10.—LERIDA.

ZAPATERIA

— DE —

MANUEL EGGA

Caballeros, 39.—LÉRIDA.

Esta casa ofrece toda clase de calzado, confeccionado á mano, nada de fábrica.

SE TOMAN MEDIDAS A DOMICILIO

Todo el calzado de Señora como de Caballero á precios módicos.

NO OS CONFUNDAIS



EL RABIOSO DOLOR

— DE —

MUELAS CARIADAS



HE MANDADO POR AIBAF

POCO ME RESTA SUFRIR

pone al hombre, cual le veis, desfigurado, triste, meditabundo é iracundo. La causa de todos estos males se destruye en un minuto y sin riesgo alguno usando el

AIBAF SERDNA.

(anagrama) de ANDRES Y FABIA, farmacéutico premiado de Valencia, por ser el remedio más poderoso é inocente que se conoce hoy para producir este cambio tan rápido y positivo. Destruye también la feidez que la carie comunica al aliento. De venta entodas las buenas farmacias de la provincia

En Lérida: D. Antonio Abadal, Farmacia, Plaza de la Constitución, n.º 3

DOS PESETAS BOTE